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В л а д и м и р  С е р г е е в и ч  К о ш е л е в  —
ПЕДАГОГ, МЕТОДИСТ, УЧЕНЫЙ, ЧЕЛОВЕК

Я  —  молодой учитель истории, идут первые месяцы 1997 года. Минский 
городской институт усовершенствования учителей. Курсы повышения квали
фикации.

Нам сказали, что на занятия придет автор школьных пособий по всемир
ной истории. Фамилию Кошелев мы все знали. Для нас, школьных учителей, 
этот человек представлялся чем-то далеким. И теперь он появился в нашей 
аудитории. Я увидела интеллигентного мужчину, в очках, с энергичными дви
жениями. Разговор зашел о подходах к преподаванию всеобщей истории в 
странах Европы и Азии, и об отечественном опыте в этой области.

Формат беседы предполагал диалог. Сидя напротив Владимира Сергее
вича, во втором ряду слушателей, я заговорила о том, что меня как учителя вол
новало. Я спросила, почему так мало, на мой взгляд, уделено внимания азиат
ским странам, а скандинавские государства школьники практически не изу
чают. У нас получился конструктивный обмен мнениями. В. С. Кошелев обо 
мне ничего не знал, а мне был известен только в представленном качестве. На 
этом можно было бы и закончить словами вроде «ни он, ни она не знали еще, 
что приготовило им будущее».

Между тем, я хотела серьезно заняться научной работой. Еще в 1985 г., на 
первом курсе истфака Минского государственного педагогического института, 
меня захватила эпоха «просвещенного абсолютизма», и я сразу попросилась в 
проблемную группу по истории СССР к Владимиру Антоновичу Титку. Потом 
—  командировка в Москву на научную конференцию и дипломная работа 
«Просвещенный абсолютизм» в России: историография и проблематика». 
Правда, поступить в аспирантуру получилось только в 1997 г. Кандидатская 
диссертация была посвящена экономическому, политическому и культурному 
сотрудничеству Франции и Беларуси во второй половине XX века. Решающую 
роль сыграли мой французский язык и востребованность исследований по оте
чественной истории. Научным руководителем был Геннадий Аркадьевич Кос
мач, человек, так внезапно ушедший от нас, что до сих пор это тяжело принять. 
Защищать диссертацию надлежало в Научном Совете Белорусского государ
ственного университета. Перед этим, в начале 2001 г., необходимо было 
пройти обсуждение диссертации на кафедре истории нового и новейшего вре
мени БГУ, возглавляемой В. С. Кошелевым.

По окончании обсуждения, вполне благополучного, Владимир Сергеевич 
сказал: «Нормально. Я  думал, будет хуже». Я почувствовала в его словах почти
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похвалу. И тут же он продолжил: «Но это научное обсуждение, и есть порядок, 
если хотите, политес, который надо соблюдать. И еще. Почему вы не уверены 
в себе, принимаете все замечания, как овца, идущая на заклание? Защита на то 
и защита, что предполагает борьбу, отстаивание своей точки зрения». Как было 
не прислушаться к таким словам? Защита в Научном Совете БГУ прошла хо
рошо, ВАК утвердил диссертацию.

На тот момент я —  школьный учитель и одновременно преподаватель 
вуза, а он —  автор учебной литературы по всемирной истории для средней 
школы. Общих интересов было много. Когда зашел об этом первый разговор, 
Владимир Сергеевич, внимательно посмотрев на меня, сказал: «Да, я вижу, вы 
понимаете, в вас это есть». Рабочие тетради, карты, пособия —  вот учебная 
литература, которую Владимир Сергеевич направлял мне на рецензирование. 
Для меня это был ценный методический опыт, понадобившийся впоследствии. 
Очень важно было и признание моего профессионализма Владимиром Серге
евичем, что я постоянно чувствовала.

С течением времени наше сотрудничество изменилось. Я  неоднократно 
выступала оппонентом на защитах диссертаций аспирантов Владимира Серге
евича, последний раз в мае 2015 г. Наконец, я  уже давно задумывалась о док
торской диссертации. Вряд ли можно найти лучшего научного консультанта в 
области всеобщей истории нового и новейшего времени, чем В. С. Кошелев. 
Это —  «Уорик —  делатель королей», если говорить о докторантах. Его огром
ный авторитет, опыт и знания —  это давно уже не предмет обсуждения, а не
что, разумеющееся само собой, как явление природы. С темой докторской дис
сертации Владимир Сергеевич помог мне определиться достаточно быстро. 
Это была давно любимая мной новая история, эпоха абсолютизма. Мне пред
стояло заняться историографией —  своего рода высшим пилотажем в истори
ческой науке. Это меня по-настоящему увлекло. Тем более, что моим научным 
консультантом стал В. С. Кошелев. Я  же в ноябре 2015 г. стала докторантом 
кафедры истории нового и новейшего времени БГУ. Действительно, кто бы 
мог об этом подумать в 1996 году...

Одно из ярких качеств Владимира Сергеевича как научного консуль
танта —  предельно деловой подход к проблеме и рациональное отношение к 
времени —  собственному и собеседника. Нужно сказать, что при огромной 
занятости В. С. Кошелева добиться возможности встретиться и поговорить с 
ним не спеша —  задача трудновыполнимая, и каждая консультация —  событие. 
Но даже если встретиться не удается, это имеет оборотную сторону. Выраба
тывается умение, действовать самостоятельно. Разумеется, часто консультации 
приходилось откладывать, а Владимира Сергеевича ждать, но меня поразил его
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подход к планированию дел. Смысл его —  так их комбинировать, чтобы избе
гать ненужных потерь времени, не отпрашиваться с работы и не тратить вре
мени на лишние поездки.

Мне хотелось бы отметить очень эффективный прием работы Влад имира 
Сергеевича как научного руководителя и консультанта. До защиты еще далеко, 
но Владимир Сергеевич предложил мне написать... автореферат докторской. 
Это дало не только совершенно новое осознание себя и наработанного мате
риала. Эта задача на опережение позволила ощутить значимость и себя, и 
своей работы.

Наконец, не могу не сказать еще об одном качестве Владимира Сергее
вича. Это —  умение не стареть. Уже двадцать лет, как я его знаю. Но я не заме
чаю, что он меняется. До сих пор помню, как мы с ним танцевали на банкете 
после моей защиты кандидатской диссертации. Кто-то из присутствующих 
сказал, что в танцах Кошелев —  это классик. Я, увлекающаяся танцами, это 
тогда поняла. Да и сейчас невозможно определить, сколько Владимиру Серге
евичу лет. Голос у  него молодой, он энергичный, с быстрыми движениями, 
эмоциональный, с живым взглядом. Пусть еще много лет он остается таким. И 
пусть еще долгие годы ему сопутствуют удача, здоровье, благополучие, и во
площение в жизнь его творческих планов!

кандидат исторических наук, доцент
кафедры истории Беларуси и музееведения БГУКИ,
докторант кафедры истории нового и новейшего
времени БГУ Л. В. Ландина
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